
ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

Ministère des solidarités, de l'autonomie et des personnes handicapées

Attributions du ministre des solidarités, de l'autonomie et des personnes handicapées – [Texte intégral](#)

Nomination au cabinet du ministre des solidarités, de l'autonomie et des personnes handicapées – [Texte intégral](#)

Délégation de signature au cabinet du ministre des solidarités, de l'autonomie et des personnes handicapées – [Texte intégral](#)

Enseignement

Dispense et aménagement de certaines épreuves ou parties d'épreuves obligatoires de langue vivante à l'examen du baccalauréat technologique, série « sciences et technologie de l'agronomie et du vivant » (STAV) pour les candidats en situation de handicap – [Texte intégral](#)

CNSA

Objectif de dépenses et le montant total annuel des dépenses pour les établissements et services relevant de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie – [Texte intégral](#)

Majeur protégé

Versement de la prime de restructuration de service pour des opérations de restructuration au sein de la direction interrégionale de la protection judiciaire de la jeunesse Ile-de-France et outre-mer – [Texte intégral](#)

Personne âgée

Appel à candidature portant sur le déploiement de la mission de centre de ressources territorial pour les personnes âgées – [Texte intégral](#)

Autres textes

Programmes de recherche sur les soins et l'offre de soins pour l'année 2022 – [Texte intégral](#)

L'instruction dans la famille. À compter de la rentrée 2022, le régime de déclaration d'instruction dans la famille est remplacé par un régime d'autorisation préalable – [Texte intégral](#)

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

La mobilité institutionnelle à l'épreuve de l'éducation inclusive : résistance, créativité et partenariat. Dossier – Fortun-Carillat Véronique (dir.), Montandon Frédérique (dir.)

Quelles postures endossées par les acteurs d'un établissement scolaire ou qui s'ouvre au scolaire peuvent favoriser ou freiner les principes d'une institution mobile et inclusive tant au niveau de l'équipe que des dispositifs mis en œuvre ? En quoi les partenariats au sein des institutions favorisent-ils l'ouverture, la créativité, la mise en place d'activités partagées, les transformations des pratiques et les représentations sociales inclusives des acteurs ? Quelles sont les résistances à l'œuvre susceptibles de freiner la mobilité et les processus mutatifs que suppose une institution qui se veut mobile et inclusive ? [INSHEA, La nouvelle revue. Éducation et société inclusives, numéro 93, 2022 – Voir le sommaire](#)

Le consentement de la personne en situation de handicap. Guide à destination des professionnels et des aidants
– Réseaux de santé de Champagne-Ardenne

Ce guide se veut être un outil pratico-pratique à destination des professionnels et des aidants des personnes en situation de handicap. Il montre comment la recherche d'adhésion et du consentement est une quête permanente auprès de la personne en situation de handicap pour sa vie quotidienne, ses choix de lieu de vie, ses soins, sa vie sentimentale... Apprendre à consentir est un processus évolutif, dynamique et interactif dès le plus jeune âge. Le consentement, c'est donc l'affaire de la personne en situation de handicap et de tous : sa famille, son entourage social, les professionnels qui l'accompagnent ou qui le soignent... [Réseaux de santé de Champagne-Ardenne, 2022, 82p.](#) – [Texte intégral](#)

Étude sur la portée de la MJAGBF Mesure judiciaire d'aide à la gestion du budget familial et son développement en Occitanie. Rapport final – Marival Céline, Desmartin-Belarbi Valérie, CREAI-ORS Occitanie

La Direction régionale de l'économie de l'emploi du travail et des solidarités (DREETS) Occitanie, dans la cadre de son Schéma régional des mandataires judiciaires à la protection des majeurs et des délégués aux prestations familiales (2017-2021), a sollicité le CREAI-ORS Occitanie afin de réaliser, une étude sur la portée de la Mesure judiciaire d'aide à la gestion du budget familial (MJAGBF) et son développement en région. Cette étude s'est déroulée en trois étapes qui ont permis de documenter l'existant autour de cette mesure (tant au niveau des bilans statistiques régionaux, que des pratiques des Délégués aux prestations familiales (DPF) ; repérer les dynamiques départementales déjà à l'œuvre dans les schémas enfance-famille, les intentions de développement de cette mesure d'intervention à domicile et les raisons de sa non-mobilisation sur les territoires concernés ; les voies dans la gouvernance des Accompagnements en économie sociale et familiale (AESF) et des MJAGBF qui permettent d'intensifier et mieux articuler entre elles les interventions à domicile avec les principaux acteurs concernés (juge, Département, services habilités). [CREAI-ORS Occitanie, 2022, 105 p.](#) – [Texte intégral](#)

Accompagner les personnes déficientes auditives. Comprendre, communiquer, évaluer – Matar-Touma Viviane, Portulier Serge (préf.)

Grâce à son approche multidisciplinaire, Vivianne Matar Touma propose : -de mettre en relief les compétences du jeune sujet déficient auditif -de sensibiliser les professionnels aux outils d'évaluation psychologique et pédagogique (TSEA), adaptés à la personne déficiente auditive, ainsi qu'aux techniques de prise en charge. Riche en étude de cas, ce livre décrit les situations les plus fréquemment rencontrées auprès de la personne déficiente auditive, du moment du dépistage à la vie au sein de la famille, en passant par le parcours scolaire et social. L'aspect psychosociologique de la surdité est abordé au travers de certaines situations vécues par l'enfant sourd dans son milieu d'appartenance, en mettant l'accent sur les difficultés de communication parent-enfant, le déni de la surdité, les problèmes d'intégration sociale et d'inclusion scolaire et surtout la question de l'identité de la personne sourde. [De Boeck supérieur, Collection Questions de personne, 2022, 208p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

La pauvreté comme handicap : processus d'assignation des jeunes handicapés psychiques en instituts thérapeutiques, éducatifs et pédagogiques – Brumaud Florence

Depuis 2005, avec l'officialisation du handicap psychique et la généralisation des Itep (instituts thérapeutiques, éducatifs et pédagogiques), on s'intéresse aux conséquences des troubles psychiques des enfants et adolescents en vue de les compenser. Mais pour compenser un handicap, encore faut-il être en mesure de décrire ce qui fait handicap... Or, lorsqu'on se penche sur les jeunes « handicapés psychiques » accueillis en Itep, on réalise que ceux-ci sont d'abord pauvres : 46 % des mères et 28 % des pères relèvent d'une grande précarité économique. Partant de ce constat, Florence Brumaud s'interroge à travers cet ouvrage sur les racines du handicap psychique afin de mieux comprendre comment il se construit et la fonction qu'il occupe – ou qu'on veut lui faire jouer. Ce faisant, l'auteure met au jour les processus d'assignation historiques, sociaux et institutionnels, qui pèsent sur les individus comme autant de verdicts invisibles qui contribuent à les désigner comme handicapés psychiques. [Editions Presses universitaires de Grenoble, Collection Handicap, vieillissement, Société, 2022, 214p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Conciliation des temps sociaux et principes solidaires des dispositifs d'accompagnement : l'exemple des salariés aidants – Firah

Ce dossier documentaire a été réalisé dans le cadre de la recherche appliquée « Formes et efficacité des dispositifs de solidarité dans les TPE/PME envers les salariés aidants » soutenue par la Firah, le CCAH et Klésia. Cette recherche est menée par l'ESOI – Etudes EthnoSociologiques de l'Océan Indien en partenariat avec Elfie Sociallab, Fabienne Ménelgado, économiste et Armelle Klein, sociologue. L'objectif de ce dossier documentaire est de mieux replacer la problématique des aidants et particulièrement des aidants salariés dans leur traitement au sein des politiques publiques et en lien avec les expériences individuelles à différents niveaux : la dynamique de l'aide, la conciliation des temps sociaux et dispositifs formels et informels pratiqués au niveau des entreprises. Des ressources existantes au regard de la thématique ont ainsi été sélectionnées et étudiées au regard de leur capacité à être utilisables directement par les personnes handicapées ou par leurs familles et les professionnels qui les accompagnent. Elles peuvent contribuer à aider

les acteurs de terrain à améliorer la qualité de vie et la participation sociale des personnes handicapées. [Firah, Revue de littérature n°36, 2022, 49p. – Texte intégral](#)

Les progrès récents des technologies au service de la prise en charge du handicap – Tiegna Huguette

En 2008, l'Office parlementaire d'évaluation des choix scientifiques et technologiques avait publié un rapport sur les apports de la science et de la technologie à la compensation du handicap. Le rapport était optimiste quant aux progrès du numérique, de la domotique, de la robotique et des interfaces cerveau-machine ; il imaginait la fin des handicaps sensoriels. Plus d'une décennie plus tard, où en sommes-nous ? Quels nouveaux outils les progrès technologiques ont-ils permis d'imaginer ? Des handicaps non compensés jusqu'ici ont-ils bénéficié de ces progrès ? Peut-on démêler ce qui relève de la science-fiction, ce qui sera une réalité à court terme et ce qui est déjà utile à nos concitoyens ? Quelles difficultés rencontre ce secteur en France ? Le 27 janvier 2022, l'Office a consacré une audition publique aux progrès récents des technologies au service de la prise en charge du handicap, qu'il soit sensoriel, moteur, mental ou cognitif. L'audition a permis de dresser un panorama des besoins des personnes en situation de handicap ainsi que des technologies disponibles ou en cours de développement. Le fonctionnement du secteur du handicap a également été évoqué, et des pistes ont été proposées pour améliorer la compensation des déficiences dont souffrent les personnes porteuses de handicap. [Assemblée Nationale, Sénat, 2022, 134p – Texte intégral](#)

Droits des personnes handicapées. Rapport du Rapporteur spécial sur les droits des personnes handicapées – Quinn Gérard

Le présent rapport est soumis au Conseil des droits de l'homme en application de sa résolution 44/10 par le Rapporteur spécial sur les droits des personnes handicapées, Gérard Quinn. Il donne un aperçu des activités menées en 2021 et contient une étude sur l'intelligence artificielle et les droits des personnes handicapées. Partout dans le monde, l'on assiste à une augmentation rapide et sans précédent de l'utilisation par les États des technologies de l'intelligence artificielle, de la prise de décision automatisée et de l'apprentissage automatique. Ces nouvelles technologies peuvent présenter d'énormes atouts pour les personnes handicapées et faire avancer la recherche d'une égalité inclusive dans des domaines aussi divers que l'emploi, l'éducation et l'autonomie de vie. Cependant, leurs effets discriminants sont nombreux et notoires. Si la remise en question des droits de l'homme, au sens large, que ces nouvelles technologies induisent est de plus en plus établie, un débat plus ciblé, sur leurs conséquences pour les droits des personnes handicapées, s'impose sans délai. C'est dans l'intention d'ouvrir et d'alimenter ce débat que le Rapporteur spécial a réalisé son étude. Il y décrit les risques que les nouvelles technologies font peser sur la jouissance par les personnes handicapées de leurs droits humains, consacrée par la Convention relative aux droits des personnes handicapées. Il affirme que les droits humains des personnes handicapées devraient être placés au centre du débat sur les nouvelles technologies. L'intelligence artificielle ne pourra avoir d'avantages concrets qu'une fois que les risques qui l'accompagnent auront été écartés. Des recommandations pratiques sont formulées à cette fin dans la dernière section du présent rapport. [Nations Unies, Conseil des droits de l'Homme, 2022, 20p. – Voir le rapport, Voir l'article sur l'IA](#)

Europe : l'emploi des personnes en situation de handicap. Panorama, enjeux et perspectives – Agefiph

En Europe, on recense 87 millions de personnes en situation de handicap âgées de 16 à 64 ans. Elles représentent 18% de la population européenne. Parmi elles, 51% occupent un emploi. Dans le même temps, le taux de chômage des personnes en situation d'invalidité est deux fois supérieur à celui des personnes qui n'ont pas de handicap. Ce taux de chômage peut varier en fonction de plusieurs facteurs tels que l'âge, le sexe ou le niveau de formation. Plus d'une personne sur deux en situation de handicap déclare s'être déjà sentie discriminée. L'Europe engagée pour l'emploi des personnes en situation de handicap. L'Union européenne a commencé à développer et cadrer une politique en direction des personnes en situation de handicap depuis le début des années 70. Et surtout en 1996 avec une communication sur l'égalité des chances. Depuis, la commission européenne a produit énormément de plan d'action, des indicateurs statistiques, des rapports et des préconisations en faveur de l'inclusion dans l'emploi notamment. [Agefiph, Etudes et statistiques, mai 2022, 20p. – Texte intégral](#)

Le livre blanc : Pour le déploiement du recrutement inclusif. Publier des offres d'emploi inclusives pour les personnes en situation de handicap – Agefiph

Se mobiliser pour faciliter l'accès à l'emploi pour les personnes en situation de handicap (PSH) et permettre aux employeurs de bénéficier de ce vivier de talents. Experts de l'emploi et/ou du handicap, personnes en situation de handicap et Make.org se sont réunis au sein de groupes de travail afin de répondre au paradoxe suivant : le taux de chômage des personnes en situation de handicap est deux fois plus élevé que celui de la population active en général tandis que les employeurs font face à un marché de l'emploi tendu et alors que la diversité des talents serait vectrice de performance pour leur organisation. Le présent document est l'aboutissement de ces réflexions et vise à outiller tout employeur qui souhaiterait mettre en place un processus de recrutement inclusif et favoriser les candidatures de profils variés. [Agefiph, 2022, 39p. – Texte intégral](#)

La pulsion de mort dans les soins. Une face cachée de la médecine en maladie grave et fin de vie – Alric Jérôme (dir.)

Freud a nommé « pulsion de mort » la force de destruction qui œuvre à l'intérieur de la vie psychique et qui pousse à son anéantissement. À partir de cette notion, cet ouvrage ouvre des pistes de réflexions pour tenter de comprendre l'insupportable de la souffrance du sujet gravement malade ou en fin de vie. En médecine contemporaine, par des jeux d'influence et de subtiles manipulations, il n'est pas rare que les relations de soin produisent sur le malade une emprise délétère, parfois de la violence. Au-delà de ce constat, les auteurs, psychanalystes, psychologues cliniciens mais aussi médecins, français ou belges, font l'hypothèse que le sujet – ou plutôt une part de lui-même – participe activement à sa destructivité. Face à sa mort prochaine, un déséquilibre peut se produire à l'intérieur de sa vie psychique. Éros ne parvenant plus à maîtriser ni à canaliser les élans destructeurs de Thanatos, la pulsion de mort fonctionne alors comme en roue libre. Ce déficit de régulation provoque des ravages pour le sujet lui-même comme pour la relation de soin. En se laissant aspirer dans un « ne plus avoir à désirer », le sujet dessine, sans le vouloir, les contours de sa propre souffrance. **Editions Erès, Collection Singulier pluriel, 2022, 280p.** – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Le Vieillissement psychique – Verdon Benoît

Les femmes et les hommes ne sont pas inertes face à leur vieillissement, lequel s'impose pourtant à eux de façon contraignante. Vieillir engage en effet un travail psychique intense qui mobilise les fragilités de chacun, au risque de la souffrance, et parfois de la pathologie, mais aussi ses ressources et ses potentialités de changement. En explorant les principaux aspects d'une aventure marquée par l'intranquillité et aussi communément partagée qu'éminemment subjective, Benoît Verdon nous montre comment la confrontation à la finitude, à la moindre capacité, ne fait pas en soi de la vieillesse un temps de soumission ; elle est plutôt un temps de compromis, de construction et d'invention pour vivre encore et, parfois, se rencontrer enfin. **Presses Universitaires de France, Collection Que sais-je ?, 2022, 128p.** – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

L'effondrement des Ehpad : vers une métamorphose réjouissante – Come Bastien

Dans moins de vingt ans, une personne sur cinq sera concernée par une perte de l'autonomie fonctionnelle et/ou cognitive. De fait, une fraction des personnes devenues dépendantes devra entrer en Ehpad. Au regard des multiples plaintes actuellement dirigées contre ces structures, il devient indispensable de proposer des changements radicaux principalement dans le management de ces établissements. Cela passe essentiellement par la refonte des valeurs inhérentes à ces lieux. Pour ce faire, une solution existe : il s'agit de considérer les bénéficiaires des Ehpad comme étant un consortium de copropriétaires. Mais ceci nécessite alors de repenser les rôles de tout un chacun. Par analogie, nous observons que les règles des systèmes globaux régissent également les microsystèmes tels que les Ehpad. Sans modifications radicales de ces règles, ceux-ci concourent à leur propre perte. Il s'agit désormais de ne plus faire "toujours plus de la même chose" si nous ne souhaitons pas subir demain ce que les bénéficiaires vivent aujourd'hui. **Les Editions Sydney Laurent, 2021, 230p.** – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Le non-recours au minimum vieillesse des personnes seules – Menzel Pauline

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie, dans sa collection des Dossiers de la DREES, une étude sur le non-recours au minimum vieillesse des personnes âgées seules en 2016. Il s'agit de la première exploitation de l'appariement entre l'échantillon interrégimes de retraités (EIR) de la DREES et les données issues des déclarations fiscales. **DREES, Les Dossiers de la DREES, n° 97, 2022, 52p.** – [Texte intégral](#)

LU POUR VOUS



Éducation inclusive, accessibilité et territoire(s). Recherches en éducation – Suau Géraldine

Objet d'études de nombreux domaines, historique, politique, anthropologique, économique, la notion de territoire, peut-elle participer de la constitution d'un nouvel espace de recherches en éducation ? L'ouvrage se propose de contribuer à ce champ de débats en interrogeant la multi-dimensionnalité du concept de territoire pour un élargissement possible dans la compréhension du phénomène qu'est l'éducation inclusive. Il constitue de façon certaine pour les chercheurs en éducation un prisme nouveau, au moins à partir de trois entrées distinctes, en tant qu'espace imposé pour une promotion de cette récente éducation, mais aussi en tant qu'espace produit, perçu, vécu, amenant notamment à interroger le sens, le sentiment d'appartenance et d'appropriation pour les acteurs et enfin, comme un système où l'éducation inclusive s'appréhende dans un environnement imprécis, qui lie et plonge les institutions et leurs acteurs dans des situations incertaines, quant aux décisions à prendre et à leurs multiples conséquences. Ainsi, cet ouvrage a pour objet non seulement de faire état d'un questionnement sur les relations entre les notions d'éducation inclusive, d'accessibilité et de territoire(s), mais aussi de permettre au lecteur de s'engager dans la construction d'un cheminement personnel et par là même de réinterroger ses choix en matière d'éducation et de pratiques inclusives. **Editions Champ social, Collection Inclusion et scolarité, 2022, 217p.** – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

FIPHFP, 6 juin 2022

« Plan Handicap - Le Ministère des Armées renouvelé son engagement » – [Voir le communiqué](#), – [Texte intégral](#)

Mon parcours handicap, 3 juin 2022

« Donnez votre avis sur la plateforme Mon parcours handicap » – [Répondre à l'enquête](#)

CNSA, 3 juin 2022

« La CNSA et la journée de solidarité » – [Voir le communiqué](#)

Fondation Malakoff Humanis Handicap, 2 juin 2022

« L'accès à la culture des personnes en situation de handicap » – [Résultats de l'enquête](#), [Synthèse](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 1^{er} juin 2022

« Accès aux soins urgents et non programmés : lancement d'une mission flash d'appui aux territoires pour identifier de premières solutions opérationnelles avant l'été » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 30 mai 2022

Activité des MDPH en 2020 : une mobilisation forte pour garantir la continuité de service dans le contexte de crise COVID
» – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 30 mai 2022

« Financement des services à domicile : de nouveaux outils pour les gestionnaires et les départements » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 24 mai 2022

« Baromètre de suivi de la pauvreté et l'exclusion sociale du CNLE » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 20 mai 2022

« Qualité de vie au travail dans les EHPAD, établissements pour personnes handicapées et services à domicile : deux nouvelles brochures » – [Voir le communiqué](#)

Ministère du Travail, de l'Emploi et de l'Insertion, 5 mai 2022

« Le Marché de l'inclusion » – [Voir le communiqué](#)

Appel à projets, appel à contributions

SOFMER

READAPT-ATHON « Innovation et Handicap » : Appel à Participation : 20 Juin 2022 – [Voir l'appel à participation](#)

Île-de-France

« Mise en place du Contrat d'engagement jeune – Volet Jeunes en rupture » : Appel à projets Île-de-France : Date limite des réponses : 22 Juin 2022 à 20h – [Voir l'appel](#)

APF France handicap et Handitech Trophy, 1^{er} juin 2022

« Le Handitech Trophy récompense des projets innovants » : Date limite de dépôt des projets : 30 juin 2022 – [Voir le communiqué](#)

L'Agefiph et la Firah

« Parcours professionnels des femmes et/ou seniors handicapés » : Appel à projets de recherche appliquée 2022 : Date limite des candidatures : 12 septembre 2022 – [Voir l'appel](#)

Colloques, congrès...

Nice, du 15 au 17 juin 2022

« Parcours de soins, de santé, de vie Nouveaux métiers de la santé » : 120ème Colloque de l'association du CPNLF – [En savoir plus](#)

Nantes et en ligne, 17 juin 2022

« Majeure, ma peur “Que vais-je devenir ? Sur qui et sur quoi pourrai-je compter ?”... » : 15ème Assises nationales de la protection de l'enfance – [En savoir plus](#)

Toulouse et en ligne, 17 juin 2022

« Les aides, les droits, les prestations... Comment les trouver, s'y retrouver ? Et face aux handicaps rares, les particularités ? Pour les aidants familiaux et les travailleurs sociaux » : Journée organisée par l'Equipe Relais Handicaps Rares de Midi-Pyrénées – [En savoir plus](#)

Paris, 24 juin 2022

« Accueillir un adulte DYS en formation professionnelle » : Formation organisée par la FFDys – [En savoir plus](#)

Dijon, 28 juin 2022

« Investissement immobilier et transition écologique » : Manifestation régionale organisée par L'Uriopss Bourgogne Franche-Comté, en partenariat avec la Banque des Territoires – [En savoir plus](#)

5 juillet 2022

« Croisement des regards entre chercheurs, prestataires et dirigeants du programme I-MANO » : Journée de partage organisée par le Gérontopôle Nouvelle-Aquitaine et la CNSA – [En savoir plus](#)

Charenton le Pont, 7 juillet 2022

« Démocratie en santé : Quelles perspectives issues de la recherche en santé mentale ? » : Journée proposée par l'IReSP – [En savoir plus](#)

Auray, 7 et 8 juillet 2022

« Transformation, pouvoir d'agir et coopération sur les territoires » : Université d'été de la Fisaf – [En savoir plus](#)

AGENDA INTERNATIONAL

Appel à contributions... Colloques, congrès...

Vichy et en ligne, du 21 au 24 juin 2022

« Expérience, accompagnement de la performance, résilience » : 7ème congrès international de la Société Française de Psychologie du Sport (SFPS) – [En savoir plus](#)

Bordeaux, du 11 au 13 juillet 2022

Congrès International de Psychologie Sociale (CIPS): 14ème édition du CIPS – [En savoir plus](#)

Paris et en ligne, du 18 au 22 juillet 2022

« Le handicap par la géographie : enjeux méthodologiques et retours de terrain » : Congrès de l'Union géographique internationale – [En savoir plus](#)

Paris, du 18 au 22 juillet 2022

« Toucher pour découvrir le monde La géographie adaptée à la déficience visuelle » : Exposition ouverte aux participants au Congrès de l'UGI – [En savoir plus](#)

Paris du 28 au 31 août 2022

« R-Évolution occupationnelle » : 18ème Congrès-exposition de la Fédération mondiale des ergothérapeutes de la WFOT – [En savoir plus](#)

Podcasts, replay...

IReSP

« Recherches participatives en santé et bien-être des populations : défis et pratiques » : Colloque du 9 et 10 mars 2022

– [Voir le replay](#)

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent. Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez vous adresser au Service Documentation – Ecole des hautes études en santé publique, 15 avenue du professeur Léon Bernard 35043 Rennes Cedex et/ou par mail à bibliotheque@ehesp.fr

Ecole des hautes études en santé publique – EHESP Paris

20, avenue George Sand,

93 210 La Plaine Saint Denis - 02 99 02 24 50

En savoir plus sur le [service documentation](#)

Bibliotheque.paris@ehesp.fr

[S'abonner](#) / [Se désabonner](#)